

POLITICA EXTERIOR

MARZO / ABRIL 2007

VOLUMEN XXI

NÚMERO 116



Editorial

5

Actualidad

¿Un Estado palestino provisional?

7

Jaime Ojeda

A la búsqueda de algún éxito internacional, Condoleezza Rice se esfuerza por amalgamar una "coalición de Estados islámicos moderados" y renovar la Hoja de Ruta entre Israel y los palestinos.

1957-2007: ¿Aniversario feliz?

11

José Enrique de Ayala

El éxito alcanzado por la UE no puede ocultar los graves problemas a los que se enfrenta; en especial, la parálisis del Tratado Constitucional y la ausencia de una política exterior común.

La ejecución de Sadam Husein

21

Alfonso Iglesias

La madrugada del 30 de diciembre de 2006 Sadam fue ejecutado en la horca. En un país en guerra civil y ocupado desde 2003, ¿debería haber sido juzgado el dictador por un tribunal internacional?

Recuperar la diplomacia 29

Richard N. Haass

EE UU necesita iniciativas de política exterior centradas en la diplomacia, no en la intervención.

Tiempos difíciles para la Unión Africana 37

Carlos Echeverría

La última cumbre de la UA ha mostrado los principales conflictos de la región: Somalia y Sudán.

Estudios

La Europa del derecho 43

Darío Valcárcel

■ Desde que asumió la presidencia de la UE, Angela Merkel trabaja para sacar adelante un nuevo Tratado Constitucional. El empuje vendrá tras los resultados de las presidenciales francesas.

Las áreas tribales pakistaníes y la lucha contra el terrorismo 51

Ángeles Espinosa

■ Al Qaeda, talibán y grupos baluchis. En los 2.400 kilómetros de frontera afgano-pakistaní operan insurgencias influidas por el movimiento islámico global fuera del control de Islamabad.

El Pacto por Afganistán, en peligro 63

International Crisis Group

■ Los atentados suicidas han pasado de 27 a 139 en el último año y el cultivo de amapola se ha incrementado un 59 por cien. El fracaso en Afganistán será el fracaso de la comunidad internacional.

Cambio de partida entre Irán y EE UU en el golfo Pérsico 83

Borja Bergareche

■ El pulso entre Washington y Teherán se produce en un Oriente Próximo transformado. Mientras el golfo Pérsico se rearma, Rusia se perfila como el árbitro del contencioso con Irán.

Ahmadineyad, entre la espada y la pared 99

Luciano Zaccara

■ ¿Existe un alejamiento entre el líder espiritual y la presidencia? ¿Peligra la continuidad de Ahmadineyad? Nunca la actuación de un presidente ha sido tan cuestionada en Irán.

Los islamistas y la democracia. ¿Debate imposible? 111

Juan José Escobar Stemmann

■ Los movimientos islamistas no son inmunes al paradigma democrático. Su incorporación al juego político está provocando una evolución aún inconclusa y llena de ambigüedades.

Más allá del multiculturalismo y la asimilación 124

Ricard González

■ Nivel educativo, movilidad social y una identidad nacional flexible explican la mejor integración de las comunidades musulmanas en Canadá y EE UU. Europa aún busca un modelo.

La política mediterránea de España 137

Álvaro Iranzo

■ En los últimos años han surgido en el Mediterráneo foros multilaterales para la defensa de los intereses comunes. En este esfuerzo creativo, España ha dado muestras de su visión innovadora.

La nueva geopolítica latinoamericana 149

Isidro Sepúlveda

■ Políticas exteriores más dinámicas y autónomas caracterizan a una Suramérica cada vez más lejos de los intereses de EE UU. Brasil, Venezuela y Chile se presentan como líderes regionales.

Una vida cruzando fronteras: Ryszard Kapuscinski 163

Marcos Suárez Sipmann

■ Dotado de una empatía natural hacia “el otro”, Kapuscinski fue periodista e historiador a partes iguales. Sus crónicas y relatos, desde África a la ex URSS, son un mosaico del siglo XX.

Cambio climático 171

Documentación

■ Resumen para políticos aprobado por el Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático reunido en París en febrero de 2007 y conferencia de Nicolas Hulot ante el Palacio del Elíseo.

Libros

De la conquista a la globalización, de Luis Esteban G. Manrique 189

Europa ante la inmigración, *Francis Ghilès* 192